MARX Y EL INCISIVO PROBLEMA DE LA **ENAJENACIÓN**

ROGOBERTO MARTÍNEZ ESCÁRCEGA Universidad Pedagógica Nacional del Estado de Chihuahua

RESUMEN: La teoría de la alienación ha sido defendida y atacada de forma apasionada y rigurosa por representantes más conspicuos marxismo. Hay quienes sostienen que la alienación es el eje central de la teoría marxista y en consecuencia, luchan por aquilatar su importancia teórica para la comprensión y transformación del mundo (Schaff, 1979; Lukács, 1985; Fromm, 1962). En contra parte, existe una corriente de marxistas que argumentan que la alienación es un término extraído por el joven Marx de los sistemas filosóficos de Hegel y Feuerbach, los cuales pondera una visión metafísica y antropológica de la realidad, negando la explotación y la lucha de clases en el capitalismo (Althusser, 1990; Bell, 1962; Buhr, 1965; Naville, 1964).

La presente investigación tiene como propósito principal, adentrarse en el debate

sobre el origen marxista de la teoría de la alienación, y resaltar su importancia en el esfuerzo por repensar el marxismo en el nuevo milenio.

En esta investigación se propuso abordar el problema de la enajenación como parte de la problemática marxista, es decir, emplear el método marxista para estudiar los textos marxistas. Aquí la enajenación es parte de una totalidad compleja, en donde la dialéctica y la contradicción vertebran el mundo material e intelectual. Este método, arrojó resultados originales sobre el origen marxista de la enajenación.

Palabras clave: enajenación, alimentación, cosificación, fetichismo, marxismo

Introducción

A pesar de los debates de larga data, en torno a la teoría de la enajenación, con el derrumbe del bloque socialista en la Europa del Este, el marxismo y el problema de la enajenación han sido condenados al olvido por la comunidad académica oficiosa.

Ante el debate inconcluso sobre la teoría de la alienación, es pertinente retomar su estudio desde el campo marxista, y considerar de forma sistemática las siguientes interrogantes de investigación: ¿Es la alienación una construcción conceptual original de la

TEMÁTICA 5 Posgrado y desarrollo del conocimiento

teoría marxista? ¿Qué lugar ocupa y cuál es la función que desempeña la teoría de la alienación en la génesis y desarrollo de la problemática marxista? ¿La categoría de alienación que está presente en la problemática marxista, ayuda a comprender la complejidad del capitalismo en el siglo XXI? ¿Cuáles son los elementos científicos de la teoría de la alienación que deben estar presentes en una teoría marxista interesada en la transformación radical del mundo y en la construcción de un futuro menos desalentador?

El presente estudio tiene como propósito central realizar un análisis sobre la alienación en la obra intelectual de Carlos Marx y, determinar el lugar y la función que desempeña dicha problema en la totalidad del sistema de la teoría marxista.

La pretensión de abordar de forma teórica el origen marxista de la alienación se inscribe en un ámbito metateórico, porque hay que elaborar teoría sobre la teoría. Pero además, el presente estudio también tiene el propósito de analizar la teoría de los fundadores del marxismo a partir de categorías conceptuales construidas por ellos mismos a través de los textos objeto de estudio.

Ahora bien, la tremenda contradicción de analizar un texto a partir de los supuestos epistemológicos del mismo texto, se resuelve si se señala la distinción en los textos marxistas entre los fenómenos objeto de estudio y el método empleado para su análisis. Se trata de distinguir por una parte, los problemas teóricos o históricos concretos estudiados por Carlos Marx, y por otra parte, el método, los supuestos epistemológicos empleados para abordar dichos problemas. Es decir, en este trabajo se emplea el Materialismo Dialéctico, construcción original de Carlos Marx, para estudiar la teoría de la alienación en su propia obra política y discursiva.

Desarrollo

La enajenación en las obras de juventud, de forma particular en los Manuscritos económico filosóficos de 1844, ocupa el lugar principal, es el objeto de estudio central del pensamiento marxista. Las demás teorías y disciplinas se subordinan al problema de la enajenación, y a la filosofía como referente de análisis. Marx en los escritos de 1844, retoma las teorías económicas para construir y fundamentar la teoría de la enajenación desde el ámbito económico. Marx se diferencia de la teoría de la enajenación de Hegel,

porque éste la desarrolla en un plano filosófico idealista, ponderando sobre la existencia material del mundo la omnipotencia del devenir de la idea absoluta.

Sin embargo, Marx no logra distanciarse de forma crítica de la filosofía de Feuerbach, sobre todo se deja sentir la influencia en su concepto de Hombre; un concepto universal, teórico, sin historia, que representa la "verdadera" esencia del Hombre, y a partir del cual se enajena su ser real, cotidiano e histórico. Marx sostiene una postura esencialista de la enajenación. Define al Hombre ideal y estudia al Hombre concreto, para denunciar su creciente distanciamiento.

A pesar de que Marx desarrolla su teoría de la enajenación en el ámbito económico, no deja de ser una teoría filosófica, construida con el auxilio de las aportaciones de la economía política clásica. Marx tiene su primer acercamiento al campo de la economía política, y por supuesto no ha construido un aparato conceptual crítico, original, que le permita comprender el desarrollo económico de la sociedad de forma científica. Marx se desenvuelve en el terreno intelectual de la economía burguesa.

En la etapa de la ruptura filosófica, en La ideología alemana, Marx rompe con las teorías especulativas, con las filosofías que no se comprometen con la transformación práctica del mundo, y con el proletariado como clase revolucionaria. Por tanto, Marx se distancia de las teorías de la enajenación esencialistas, de las teorías de la alienación que parten de definir la esencia del hombre y tratan de superar la enajenación en el plano especulativo. Marx se distancia de igual modo de las teorías de la enajenación que sostienen que la superación de la enajenación religiosa y espiritual, sólo es posible con una posición ateísta, con una crítica a la teoría. Marx plantea la necesidad de la praxis, el compromiso de la teoría con la revolución del proletariado en la lucha contra el capitalismo. Por tanto, es evidente un distanciamiento con las teorías especulativas de la enajenación, de forma específica con Feuerbach y los posthegelianos. En esta etapa tan prolija, Marx niega de forma dialéctica al materialismo de Feuerbach y al método dialéctico de Hegel, creando una nueva concepción materialista de la historia, y un método dialéctico de investigación.

En la etapa de maduración, Marx se entrega de lleno a la actividad política, combatiendo al lado del proletariado europeo, el régimen de opresión y explotación vigentes. Es la época de la Miseria de la filosofía, del Manifiesto del Partido Comunista, de la Lucha de clases en Francia, de El Dieciocho Brumario de Luis Bonaparte, de la revolución contra la monarquía restaurada en Francia y de la revolución burguesa en Alemania, en donde Marx y Engels participaron en primera fila. En esta etapa el problema de la enajenación desaparece por completo del horizonte intelectual de Marx, y centra su interés en organizar y unificar al proletariado en torno a una nueva teoría comunista y a la lucha de clases internacional. Marx aplica su nueva concepción materialista de la historia, en la lucha concreta del proletariado, y en la interpretación teórica de los acontecimientos históricos que se estaban desarrollando.

Después de una década de arduos estudios, Marx inicia una etapa de madurez intelectual, revolucionando el pensamiento de la humanidad. En el Marx maduro, lo que está presente es una ruptura epistemológica con las teorías de la economía política burguesa. El Marx de la madurez tiene como problemática principal el surgimiento de un continente científico, el origen de una teoría crítica comprometida con las clases oprimidas y con la transformación radical del mundo. En la etapa de madurez, Marx logra desentrañar los mecanismos ocultos de la explotación capitalista. Para ello, revisa de forma crítica a todos los economistas que le anteceden, formula una nueva teoría del valor, crea nuevos conceptos sobre el proceso de valorización del capital, y expone su extraordinario descubrimiento sobre el origen del plusvalor. A la luz de la teoría del plusvalor, Marx resuelve algunos problemas que les parecían imposibles a los representantes de la economía clásica: la tasa general de ganancia, la ley de la baja tendencial de la tasa de ganancia, el origen del capital comercial y a interés, la renta de la tierra, el status epistemológico de los réditos, entre otros.

El problema de la enajenación aparece de forma sorpresiva en la etapa de madurez de Carlos Marx. Pero la enajenación ya no es una teoría esencialista como en las obras de juventud, en donde se define de forma a priori el concepto de Hombre, y luego se describe al Hombre real enajenado, extraño a su verdadera esencia humana. La enajenación en la etapa de madurez es una teoría científica, que muestra los mecanismos objetivos por el cual el producto de la clase obrera se convierte en una riqueza ajena que pasa a explotarlo.

La enajenación en primera instancia, es un elemento científico para comprender la teoría del valor. La enajenación se hace presente para mostrar el fetichismo de las mercancías, en donde las relaciones sociales son confundidas y tomadas en su falsa apariencia, como relaciones entre cosas. Ya que el valor de las mercancías se determina por el tiempo de trabajo social, contenido en ellas, lo que los Hombres intercambian en el mercado no son mercancías, cosas muertas, sino trabajo vivo, tiempo de producción. El fetichismo de la mercancía, hace que el dinero, como equivalente general de valor, se convierta en un poder de adoración para el ser humano. Se venera y se rinde pleitesía a una relación social enajenada, al tiempo social de producción de las mercancías. El dinero se convierte en un fetiche, representa la enajenación general de la humanidad.

La teoría de la enajenación, cobra forma científica y objetiva en la acumulación o reproducción ampliada de capital. Una vez demostrado el origen del plusvalor y la conversión del capital en plusvalor, Marx expone el proceso inverso, la transformación del plusvalor en capital. La reproducción ampliada de capital, es el medio por el cual el plusvalor acumulado y puesto en funcionamiento con el capital original, provoca que el producto del trabajo de la clase obrera, se convierta en acumulación de capital, en condiciones de explotación y dominación. La reproducción ampliada de capital o la acumulación capitalista, es el proceso objetivo de la enajenación capitalista, el fenómeno en donde el producto de trabajador se convierte en un poder extraño que pasa a dominarlo.

Marx también muestra la enajenación del trabajador con su actividad. La jornada laboral significa para la clase obrera la valorización de capital, la creación de plusvalor para los capitalistas, y la pérdida de su existencia. El trabajo para la clase obrera, es un martirio, un sacrificio, la explotación hecha realidad. La vida del obrero empieza en el momento mismo en que concluye la jornada laboral, y no es sino en las actividades de la especie animal (comida, sueño, sexo), donde encuentra su realización.

El proceso de explotación capitalista, también enajena a la sociedad en su conjunto, en tanto que el plusvalor genera riqueza para los capitalistas, y miseria para la clase obrera. El tiempo libre y la comodidad que genera la clase obrera para la sociedad, se lo apropia los capitalistas. Entre más se desarrolla la ciencia y se pone al servicio de la extorsión de plusvalor, más miserable se vuelve la clase obrera. El trabajo pierde sentido humano en el capitalismo, los que más trabajan menos tienen, y los que menos trabajan son los dueños absolutos de la riqueza. La enajenación deja de ser una teoría filosófica sobre el reencuentro del Hombre con su verdadera esencia humana, y se convierte en una denuncia de las condiciones objetivas de explotación del proletariado.

La enajenación deja de ser un fenómeno aislado de la sociedad burguesa y se convierte en un elemento constitutivo de la explotación capitalista, en un elemento teórico de la problemática marxista. La enajenación es imprescindible en el descubrimiento del plusvalor como principio fundamental de la explotación capitalista, y la teoría del plusvalor ayuda a mostrar de forma objetiva el fenómeno de la enajenación. La teoría del plusvalor y el problema de la enajenación se complementan de forma recíproca. Es evidente que el descubrimiento del plusvalor, posibilitó el desarrollo de la reproducción ampliada de capital, el cual describe de forma objetiva el proceso de la enajenación capitalista. Pero también es innegable, que el problema de la enajenación manifestado en el fetichismo de la mercancía, participó de forma importante en el descubrimiento del plusvalor. Para comprender el proceso objetivo de la enajenación capitalista es necesario adentrarse en la teoría del plusvalor, y para asimilar la teoría del plusvalor, es importante comprender las manifestaciones fetichistas de la enajenación.

La enajenación en la etapa de madurez se convierte en una teoría epistemológica novedosa, en tanto, que es la manifestación empírica de la realidad. La enajenación es el conocimiento de sentido común, por el cual cobra forma la apariencia de los fenómenos. La ciencia debe penetrar y desafiar la apariencia enajenada de los fenómenos, y construir un conocimiento científico, verdadero. La enajenación es la antítesis de la ciencia. La enajenación es la ocultación empírica de la realidad.

La teoría marxista de la enajenación muestra las condiciones objetivas de explotación a la clase obrera, las contradicciones del capitalismo, y la inevitabilidad de la revolución proletaria.

La enajenación deja de ser una filosofía especulativa y se convierte en parte de una teoría crítica comprometida con la revolución del proletariado y la construcción de un futuro socialista. La enajenación se convierte en la teoría de la emancipación del proletariado, que le muestra sus miserias y su explotación, las contradicciones del capitalismo y lo emplaza a su liberación.

Conclusiones

Por tanto, la enajenación no es un problema de continuidad o discontinuidad en el desarrollo intelectual de Carlos Marx. Tampoco es la simple transformación de la teoría de la enajenación en la teoría sobre el fetichismo de la mercancía. Lo que muestra la presente investigación, es la gestación y desarrollo de una nueva teoría marxista de la enajenación.

Una vez superado los planteamientos continuistas y discontinuistas de la teoría de la enajenación en el desarrollo intelectual de Marx, el reto central que plantea este trabajo, es seguir desarrollando la teoría marxista de la enajenación en los distintos ámbitos del quehacer humano, como un medio para desentrañar los mecanismos ocultos de la explotación capitalista, y construir un mundo donde no tenga cabida ningún tipo de opresión social.

Bibliografía

- Althusser, Louis, *La filosofía como arma de la revolución*, México, Ed.Siglo XXI, 18^a edición, 1989.
- Althusser, Louis, *La revolución teórica de Marx*, México, Ed. Siglo XXI, 24ª edición 1990.
- Althusser, Louis, Para leer El Capital, México, editorial Siglo XXI, 22ª edición 1990.
- Bell, Daniel, *La alienación a debate*, México, Ed. Grijalbo, 1962.
- Buhr, Manfred, *La alienación y la filosofía* antropológica de Marx, España, Ed. Orbis, 1965.
- Davynov, I. N. *Alienación y libertad*, México, Ed. Grijalbo, 1964.
- Engels, Federico, *Dialéctica de la naturaleza*, México, Grijalbo, 1979.
- Engels, Federico, *L. Feuerbach y el fin de la filosofía clásica alemana*, México, Quinto Sol, s.f.
- Feuer, Lewis, ¿Qué es la alienación?, España, Ed. Ariel, 1963.
- Feuerbach, Lugwig, *La esencia del cristianismo*, México, Ed. Siglo XXI, 1989.
- Fromm, Erich, *Marx y su concepto de hombre*, México, Fondo de Cultura Económica, 1962.
- Garaudy, Roger, *Introducción al estudio de Marx*, México, Ed. Era, 1970.
- Hegel, Fenomenología del espíritu, México, Fondo de Cultura Económica, 1987.
- Joachim, Israel, *La enajenación: de Marx* a la sociología moderna, México,

- Fondo de Cultura Económica, 1988.
- Kosik, Karel, *Dialéctica de lo concreto*, México, Ed. Grijalbo, 1967.
- Lenin, V.I., Obras escogidas en tres tomos, Moscú, Edit. Progreso, s.f.
- Lukács, Georg, *Historia y conciencia de clase*, España, Ed. Orbis, 1985.
- Lukács, Georg, Significación actual del realismo crítico, México, Edit. Era, 2ª edición 1967.
- Marcuse, Herbert, *El hombre unidimensional*, México, Ed. Siglo XXI, 1985.
- Marx, Carlos y Federico Engels, *Acerca del colonialismo*, Moscú, Edit. Progreso, 1981.
- Marx, Carlos y Federico Engels, *La sagrada familia*, México, Edit. Grijalbo, 13ª edición 1958.
- Marx, Carlos y Federico Engels, *Obras* escogidas, Moscú, Edit. Progreso, s.f.
- Marx, Carlos y Federico Engels, *Obras fundamentales*, t. I, trad. Wenceslao Roces, México, Fondo de Cultura Económica, 1982.
- Marx, Carlos, Contribución a la crítica de la economía política, México, Edit. Quinto Sol, s.f.
- Marx, Carlos, *Diferencia de la filosofía de la naturaleza en Demócrito y Epicuro*, España, Ediciones Gernika, s.f.
- Marx, Carlos, *El Capital. Crítica de la economía política*, en ocho volúmenes, México, Editorial Siglo XXI, 14ª edición 1990.

- Marx, Carlos, El Capital. Crítica de la economía política, tres tomos, trad. Wenceslao Roces. México. Fondo de Cultura Económica, 2ª edición 1959.
- Marx, Carlos, Elementos fundamentales para la crítica de la economía política (Grundrisse) 1857 – 1858, tres tomos, México, Edit. Siglo XXI, 15^a edición 1987.
- Marx, Carlos, Introducción general a la crítica de la economía política / 1857, México, Edit. Siglo XXI, 21ª edición 1989.
- Marx, Carlos, Las luchas de clases en Francia, Argentina, Edit. Lautaro, 1946.
- Marx, Carlos, Manuscritos económicofilosóficos de 1844, México, Edit. Grijalbo, 1968.
- Marx, Carlos, Miseria de la filosofía, México, Edit. Quinto Sol, s.f.

- Marx, Carlos, y Federico Engels, Obras escogidas en tres tomos, México, Edit. Quinto Sol. s.f.
- Mills, Wright, La imaginación sociológica, México, Ed. Siglo XXI, 1988.
- Naville, Pierre, Alienación o explotación, México, Ed. Grijalbo, 1964.
- Plejanov, J., Cuestiones fundamentales del marxismo, México, ediciones de cultura popular, s.f.
- Schaff, Adam, La alienación como fenómeno social. La alienación como realidad en los países capitalistas У en los de "socialismo real", España, Ed. Grijalbo, 1979.